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con El Tala: “Queremos

quedar en la historia”

El arreglo de 
televisores, 
de generación 
en generación
Juan Carlos Mandrile es la segunda generación de Elec-
trónica San Francisco, un negocio familiar y tradicional 
dedicado a la reparación de televisores. Lo empezó su 
papá y el legado desde hace un tiempo es de sus hijos.
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ESCRIBE: NICOLÁS ALBERA

JUDICIALES

Moyano fue condenado un 
año después a reclusión per-
petua en un juicio que susci-
tó la atención pública por las 
características de brutalidad y 
ferocidad que rodearon al ho-
micidio del que fue víctima la 
menor.

El macabro hecho ocurrió 
en el barrio de Villa Urquiza 
de la capital provincial. Ga-

Marzo del 2002. Un abe-
rrante crimen era co-
metido en la ciudad de 

Córdoba por Claudio Ceferino 
Moyano, de 32 años en aquel 
entonces, quien violó y luego 
mató a Gabriela Soledad Pi-
mentel, una nena de 10 años.

Asesinó a una niña
hace 20 años en Córdoba: 

cumple pena
en San Francisco
y le rechazaron 
salir de prisión 

Protagonizó uno de los crímenes más abe-
rrantes de las últimas dos décadas en la 
provincia de Córdoba. Se encuentra pre-
so en la cárcel de nuestra ciudad y ya le 
negaron en dos oportunidades la libertad 
condicional.  
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dre, salió en horas de la noche 
a comprar pan y cigarrillos a 
un almacén pero nunca volvió 
a su casa. En el camino fue 
interceptada por Moyano, un 
hombre que trabajaba en un 
complejo de fútbol arreglando 
canchas. Sin embargo, en este 
sector de la ciudad también 
era conocido por ser vendedor 
ambulante de helados. 

En el trayecto, el hombre 
convenció a la pequeña para 
que lo acompañe y se dirigie-
ron por la Costanera. Cruzaron 
el puente Sagrada Familia y se 
internaron en el Suquía, en 
inmediaciones del Sanatorio 
Morra. Luego pasó lo peor: 
en una zanja la pequeña 
fue víctima de abuso sexual 
y luego asesinada a golpes y 
piedrazos.

Tras ser juzgado y condena-
do, años más tarde arribó a la 
Unidad Penitenciaria de San 
Francisco, donde empezó a es-
cribir una nueva historia de su 
vida carcelaria. El tiempo tras 
las rejas le juega a favor para 
pedir la libertad condicional, 
pero no su comportamiento. 

Descubrimiento 

En aquel día trágico de 2002, 
el heladero había sido visto 
con la niña por algunos veci-
nos que caminaban esa noche 
por el barrio. Pero además 
ayudaron unos carteles que 
se colocaron en el sector para 
buscar al asesino, un anuncio 
que a una pareja que caminaba 
por la ciclovía les hizo recor-
dar de una situación que vie-
ron y los hizo pensar.

Cuenta la crónica policial 
que esa noche fueron sorpren-
didos por un hombre que subía 
desde el río y se asustó al ver-
los. Describieron que también 
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tras las rejas, por lo que se le 
abrió la posibilidad de pedir 
la libertad condicional.

El régimen de la prisión per-
petua, cabe remarcar, existe en 
Argentina desde que se redac-
tó el Código Penal en 1921 y 
se aplica a los condenados por 
ciertos delitos. En algunos de 
estos casos se admite la posi-
bilidad de pedir la libertad 
condicional luego de un largo 
período en prisión.

A la libertad condicional 
en casos de prisión perpetua, 
que es la posibilidad que tie-
ne el condenado de terminar 
de cumplir su pena fuera de 
la cárcel con algunas limita-
ciones, actualmente la puede 
conceder en ciertos casos la 
autoridad judicial a los 35 
años de prisión. Por ejemplo, 
por buena conducta. En ese 
caso, tras 10 años en libertad 
condicional bajo vigilancia, 
la pena se extingue. Es decir, 
que la prisión perpetua puede 
tener, para este número redu-
cido de delitos, una duración 
de 45 años.

Hasta 2004 eran muchos 
más los delitos por los que se 
permitía solicitar la libertad 
condicional; los plazos a cum-
plir dentro la cárcel y bajo vi-
gilancia eran más cortos. Pero 
esto cambió después de algu-
nas reformas al Código Penal, 
específicamente en 2004 con 
la llamada “Ley Blumberg”, 
y la de 2017, conocida como 
“Ley Petri”.

les llamó la atención un defecto 
en uno de sus ojos y que salió 
corriendo. El problema de la 
vista lo lleva desde niño, cuan-
do se golpeó con un palo.

Una vez hallado el cuer-
po, una prueba de ADN en-
cargada a un laboratorio de 
Madrid (España) dio un re-
sultado esclarecedor respec-
to a un vello hallado en el 
cuerpo de la niña. Tras ello, 
el autor del macabro crimen 
fue detenido y un año des-
pués condenado.

Pedido de condicional 
y vieja ley

Moyano se encuentra alojado 
en la prisión de San Francisco 
desde hace unos siete años. En 
2022 cumplió dos décadas 

Al ser este crimen previo 
a 2004, antes de la reforma, 
Moyano puede acceder a una 
condicional en caso que se le 
apruebe su pedido, es decir 
luego de 20 años de cárcel. 

Por qué no obtiene 
el beneficio

Según pudo averiguar                   
El Periódico de fuentes cerca-
nas al expediente judicial, Mo-
yano pidió tanto el año pasado 
como este el beneficio de la pri-
sión condicional. Sin embargo, 
el Juzgado de Ejecución Penal 
de San Francisco se lo negó.

Entre las causas, se halla que 
el condenado tuvo varias san-

ciones disciplinarias en el 
último tiempo como peleas 
con otros internos, intimi-
daciones y la utilización de 
teléfonos celulares; además 
nunca quiso estudiar para ter-
minar el colegio primario y si 
bien se desempeñó en el taller 
textil de la cárcel, habría sido 
catalogado por sus compañe-
ros como un “líder negativo” 
al tener hacia ellos “conductas 
prepotentes”. 

En tanto, una fuente califi-
cada describió su personalidad 
indicando que posee “rasgos 
psicópatas” e inclusive agregó 
que Moyano, al día de hoy, no 
reconoce haber matado a la 
niña. 

Años después 
de la sentencia 

arribó a la Unidad 
Penitenciaria de 

San Francisco, 
donde cumple 

su condena 
hasta hoy..

Moyano pidió 
dos veces prisión 

condicional, 
beneficio que le 
fue negado por 

algunas sanciones 
disciplinarias.
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Sequía, viento, tierra y sal, un combo que 
causa trastornos respiratorios en San Francisco 

Carraspera y garganta irri-
tada; la nariz que pica por 
dentro, mucosidad, estor-

nudos, entre otros síntomas, son 
visibles en los sanfrancisqueños 
por estos días donde lo que se 
respira en el ambiente juega 
una mala pasada.

La falta de lluvias, hasta el 
viernes hacía tres meses que no 
caía una gota en la ciudad, el 
viento que no cesa y el polvillo 
en el ambiente, tierra y hasta 
sal que proviene de la laguna 
Mar Chiquita, son un combo 
que complican a más de uno. 

El médico especialista en 
enfermedades respiratorias, 
Daniel Puricelli, explicó a 
El Periódico que este año 
tiene varias particularidades, 
entre ellas un otoño más pro-
longado que de costumbre: 
“Casi no hubo invierno. En 
el mes de mayo, además, tu-
vimos dos semanas de nubes 
bajas, con neblina gran parte 
del día cuando habitualmente 

ESCRIBE: NICOLÁS ALBERA

Médicos consultados hablan de un otoño “que se alargó” y que, encima, se pegará 
con la primavera. En la ciudad hace más de tres meses que no llueve y se espera que 
caiga agua este fin de semana. En la región, además, impacta la sal del ambiente 
por tormentas desatadas en la laguna Mar Chiquita. 
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es bien temprano a la mañana 
y luego se disipa. Eso, mezcla-
do con el humo de los autos, y 
el polvo del ambiente, generó 
en ese momento una pequeña 
epidemia de gente que tosía y 
tenía dificultades para respi-
rar. Trastornos leves pero muy 
molestos”, consideró. 

Con este panorama la atmós-
fera se encuentra sucia. A eso 
se le debe agregar el intenso 
viento de esta época, que varía 
de norte a sur.

“Con un otoño prolonga-
do los alérgenos y la flora no 
cambian demasiado, no hace 
el pase de otoño a invierno 
y por lo tanto la cantidad de 
afecciones respiratorias com-
plican sobre todo a personas 
alérgicas o que tienen patolo-
gías respiratorias crónicas”, se-
ñaló Puricelli y agregó: “Tene-
mos todas las condiciones para 
que el aire viciado produzca 
trastornos de la vía aérea, ya 
sea a nivel laringe o de las vías 
aéreas superiores o problemas 
bronquiales que son de tipo 
inflamatorio porque no se ven 
muchas infecciones bronquia-
les sino inflamaciones”.

Como si fuera poco, este 
“largo otoño” se empalmará 
con la primavera por lo que 
seguirán las condiciones am-
bientales perjudiciales sobre 
aquellas personas con alergias 
y quienes tienen problemas 
respiratorios.

Pico de patologías 
en el Hospital 

Asimismo, en el Hospital Itu-
rraspe sigue siendo alta la pre-
valencia de patologías respira-
torias, sobre todo virales en la 
vía aérea superior (nariz, boca, 
garganta –faringe- y la laringe).

“Deberían haber sido o son 
más comunes en épocas más 
tempranas del año, como mayo 
y junio. Pero hoy estamos con 
un pico de patologías respira-
torias influenciado por un año 
atípico en cuanto a temperatu-
ras”, dijo el director del Hospi-
tal Iturraspe, Valentín Vicente, 
ante la consulta de El Periódico.

Destacó la prevalencia de ri-
nitis alérgica, que puede ser pro-
vocada en parte por falta de llu-
via, polvo en suspensión, sal y el 
florecimiento en una época no 

habitual de los árboles: “Estas 
cuestiones favorecen estos cua-
dros respiratorios”, mencionó.

“Ya no hay cuadros bacteria-
nos como hubo unos dos me-
ses atrás, anginas bacterianas, 
sino que ahora la mayoría es 
viral y alérgico”, cerró.

La sal de “la mar” que 
afecta el aire y el suelo

Las tormentas de sal en la zona 
de la laguna son un problema 
más grave para las poblacio-
nes cercanas a Miramar pero 
también para otras como San 
Francisco, donde con menor 
intensidad también se siente.

La tormenta de sal se produce 
cuando los lagos ricos en sales 
disueltas disminuyen su super-
ficie a causa de la evaporación, 
sus lechos quedan expuestos y, 
al secarse, estas áreas pueden 
emitir sedimentos ricos en sa-
les a la atmósfera.

Diego Gaiero, investigador 
del Conicet, recordó que en los 
últimos 50 años hubo dos im-
portantes ciclos hidrológicos 
en Mar Chiquita: el primero 

fue de 1972 hasta 2004, con 
subidas constantes e inunda-
ciones graves donde la laguna 
pasó a tener 6 mil kilómetros 
cuadrados de superficie. 

El segundo ciclo se da desde 
2004 a la actualidad, donde se 
empieza a generar una bajan-
te tal que expuso viejas ruinas 
que estuvieron tapadas por el 
agua durante muchas décadas 
y además costas, quedado estas 
a merced de la erosión eólica.

“Desde 2004 se empiezan a 
ver tormentas de sal asociadas 

a vientos del sector sur como 
norte. El elemento químico 
que es el sodio es dañino e im-
pacta sobre los suelos y los cul-
tivos”, explicó Gaiero tiempo 
atrás en declaraciones al Canal 
10 de Córdoba.

Cuánto hace que no llueve 
y cuándo podría hacerlo

Hace unos días se cumplieron 
tres meses sin lluvias en San 
Francisco, según reportó el Ar-
chivo Gráfico y Museo Histó-
rico de San Francisco (AGM) 
de mediciones realizadas en su 
Parque de Plantas Nativas.

La sequía que afecta a toda 
nuestra zona hizo caer casi un 
40% el promedio mensual de llu-
vias que existía en mayo cuando 
alcanzó los 127 milímetros. 

Enero marcó un promedio 
de precipitaciones de 94 mi-
límetros; 109 en febrero, 125 
en marzo, 13 en abril y 127 en 
mayo, informó el AGM.

Según el Servicio Meteoro-
lógico Nacional (SMN) existe 
probabilidad de lluvias para 
este sábado y domingo. 

“Tenemos todas 
las condiciones 
para que el aire 

viciado produzca 
trastornos  

de la vía aérea”

Daniel 
Puricelli
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DE NUESTRA REDACCIÓNEstacionamiento 
medido: ya se cobra 
y hay varios puntos 

de carga de saldo

• Centro Empresarial y de 
Servicios (CES), en Belgrano 
1585.
• Centro Comercial Devoto, 
en 25 de Mayo 728 (Devoto)
• Electricidad Omega, en       
Bv. 25 de Mayo 2346.
• Estación De Servicio Shell, 
en Drago 589.
• Kiosco El Voluntario, 
en Av. Garibaldi 1150
• Kiosco José III, 
en Bv. Roca 2300.
• Kiosco Las Vegas, 
en Av. Libertador (N) 102.
• Maxikiosco A Pleno,
en Avellaneda 113.
• Maxikiosco Buenos Aires,    
en Bv. Buenos Aires 202.
• Onda láctea, en José            
Hernández 1417.
• Rapipago Genero, 
en Iturraspe 1402.
• Roggero Rapipago, 
en Av. Juan de Garay 2182.
• Seteco, en Cabrera 1479.
• YPF Loi, en Bv. 9 de Julio 
1901.
• Zapatería 4M - Pago Fácil, 
en Venezuela 250.
• Zapatería 4M - Pago Fácil, 
en Bv. 25 de Mayo 2050 
(VEA). 
• Rapipago Sieteonce,  
en Gutiérrez 2751.

prueba se les emitió un ticket 
de infracción, no deben realizar 
trámite alguno ya que los mis-
mos serán anulados.

Otras funciones

Otras de las funciones que tie-
ne la flamante aplicación es la 
posibilidad de cargar saldo y 
pagar avisos emitidos posterio-
res a esa fecha.

También es relevante re-
saltar que se podrán comprar 
horas de estacionamiento en 
los puntos de venta habilita-
dos a tal fin, sin necesidad de 
ser usuario de la app o estar 
registrado en el sistema. Para 
ello, será indispensable llevar 
la tarjeta verde del vehículo al 
cual se le desea cargar el saldo.

La tarifa de estacionamiento 
medido se mantendrá en $30 
la hora.

Puntos de venta de saldo

• Oficina de Estacionamiento 
Medido, en Bv. 9 de Julio 
1880.
• AFJ Distribuidora, 
en Iturraspe 2606.

Pasó el período de prueba y desde el 
viernes es obligatorio utilizar la nueva 
aplicación. La tarifa de estacionamiento 
medido se mantendrá en $30 la hora. 

Desde el viernes rige de 
manera efectiva la apli-
cación para el Sistema 

de Estacionamiento Medido 
(SEM) en nuestra ciudad, la 
cual puede encontrarse en las 
tiendas de descarga de los sis-
temas operativos de Android e 
iOS para celulares con el nom-
bre de E San Fco.

La nueva app -desarrollada 
por ingenieros y profesionales 
de UTN San Francisco- estuvo 
disponible bajo la modalidad 
de prueba desde el pasado 1 de 
agosto con el objetivo de que 
los usuarios pudieran familia-
rizarse con el novedoso sistema, 
donde además se les acreditó 
un saldo virtual de mil pesos.

Cabe recordar que con la en-
trada en vigencia del nuevo sis-
tema, aquellos que tenían saldo 
favorable en la anterior aplica-
ción los deberían volver a ver 
en sus cuentas. Es importante 
aclarar, además, que aquellos a 
quienes durante el período de 
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Historias Juan Carlos Man-
drile, ahora jubi-
lado, es la segun-
da generación de 
Electrónica San 
Francisco, negocio 
familiar dedica-
do a la reparación 
de televisores. Su 
historia se remon-
ta a la localidad 
de Sastre y cuen-
ta con clientes de 
una amplia región. 
Ahora, sus dos hi-
jos continúan el 
legado.

Mandrile, 
la historia de 

un apellido
emblema en
el arreglo de 

televisores

Juan Carlos Mandrile (75) 
señala una gran mesa ubi-
cada casi en el centro del 

taller de reparaciones de tele-
visores –en el local de Juan B. 
Justo 214- y se sienta. 

“Esta es mi mesa de traba-
jo, desde siempre y como que 
uno se acostumbra y no pue-
de ponerse a trabajar en otra. 
Creo que mi vida se pasó 
más adentro de un taller que 
afuera y ahora sigo igual”, 
cuenta con una sonrisa mien-
tras observa orgulloso a sus 
dos hijos reparando distintos 

aparatos desplegados en la 
sala. 

El hombre lleva 10 años ju-
bilado, pero no hay día que 
falte a su trabajo en Electró-
nica San Francisco, o más 
popularmente conocido como 
Casa Mandrile. “Ahora mis 
hijos -Federico y Marcelo- son 
los dueños del negocio, pero yo 

ESCRIBE: OSCAR D. ROMERO
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MANDRILE, LA HISTORIA DE 
UN APELLIDO EMBLEMA EN

EL ARREGLO DE TELEVISORES
( continúa en página 10 )15años
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la época y haciendo un curso 
por correspondencia -como era 
costumbre por esos años-, se 
fue enfocando en el mundo de 
los televisores. “Decidió empe-
zar a armar televisores porque 
era el futuro que se venía. Así 
que en un pequeño tallercito 
que se armó con sus hermanos 
comenzamos a armar televi-
sores en 1965, en pleno auge 
de Canal 13 de Santa Fe. Se 
armaban en Sastre y se distri-
buían en la región”, recuerda.

Juan Carlos tenía 17 años 
cuando decidió dejar la escuela 
secundaria para trabajar en el 
taller de su padre: “Le dedicaba 
muchísimas horas en el arma-
do de los televisores. Se hacían 
completos, venía una chapa 
simple y ahí tenías que poner 
todos los componentes, se ar-
maban, se calibraban y salían a 
la venta. En esa época no nece-
sitabas un título para trabajar, 
había mucho trabajo”, asegura 
Juan. Casa Mandrile llegó a 
comercializar más de 5000 tele-
visores en una amplia zona de 
pueblos a la redonda. 

Sin embargo, esto se man-
tuvo hasta la aparición de las 
grandes casas de ventas de 
electrodomésticos que genera-
ron una desigual competencia 

les vengo a ayudar. Hago todo 
tipo de cosas, desde arreglos, 
diligencias, un poco de todo 
para mantenerme activo y ayu-
dar con la jubilación, que co-
bro la mínima”, refiere.

Consultado sobre su oficio, 
Juan Carlos dice primero: “Ju-
bilado, de profesión técnico en 
radio y reparaciones de televi-
sores, desde hace casi 60 años”. 

Tres generaciones 
detrás de la TV

El apellido Mandrile y su vin-
culación al mundo de la repa-
ración de radios y televisores 
comienza en plena Segunda 
Guerra Mundial, con Juan Pe-
dro Pablo Mandrile, padre de 
Juan Carlos, que por entonces 
residía en la localidad de Sas-
tre (Santa Fe). 

“Mi papá -manifiesta el entre-
vistado- empezó el tema de las 
reparaciones de radio allá por 
1941. Como no había componen-
tes, él se las ingeniaba para hacer 
funcionar las radios porque no se 
podían traer de Europa”. 

A su vez, el hombre cuenta 
con orgullo que su padre, que 
solo había estudiado hasta 5to 
grado de escuela primaria, se 
apasionó por aquellas radios de 

contra la pyme familiar. “En 
el año 1975 se disuelve la so-
ciedad con los hermanos de 
mi papá y él se viene a instalar 
a San Francisco, aquí arranca 
Electrónica San Francisco”, 
explica y agrega: “Los gran-
des negocios que traían varias 
marcas de televisores hicie-
ron imposible la competencia, 
porque fabricar uno nuestro 
salía igual o un poco más que 
un televisor de marca. Ya no 
podíamos competir así que 
dejamos la fabricación y nos 
dedicamos directamente a la 
reparación”. 

Un nuevo lugar que atrajo 
clientes de la región

Cuando arranca en San Fran-
cisco, el negocio de su padre 
tuvo que hacerse de una clien-
tela nueva, si bien ya era cono-
cido en la zona. “Empezamos 
en un taller que alquilábamos 
por calle Iturraspe esquina 
Perú y en el año 1987 nos vi-
nimos aquí sobre Juan B. Jus-
to, era una casa antigua que 
se reformó y se hizo el taller”, 
rememora. 

Pese a tener que arrancar 
de cero, los Mandrile tuvie-

ron el acompañamiento de 
muchos clientes a los que 
les habían vendido televiso-
res o se los habían reparado 
de una amplia región. Juan 
Carlos enumera: “Venía y 
por ahí sigue viniendo gente 
de Sastre, San Jorge, Ma-
ría Juana, Pellegrini, Cas-
tellar, Santa Clara, Cluce-
llas, Esmeralda, Colonia 
Cello, La Francia, Morte-
ros y hasta de Balnearia”. 

Padre e hijo trabajaron jun-
tos hasta que en la década del 
’80 Juan Carlos pasó a ser el 
titular del negocio. Y sostiene 
con orgullo: “Creo que impu-
simos un apellido en la repa-
ración de televisores, siempre 
tratando de hacer las cosas 
bien para dejar satisfecho al 
cliente”.

Y sostiene con orgullo: 
“Creo que impusimos un ape-
llido en la reparación de te-
levisores, siempre tratando de 
hacer las cosas bien para dejar 
satisfecho al cliente”.

# Juan Carlos junto a sus hijos en el taller familiar. 
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Además de haber fabricado televisores que lle-
vaban su marca, Juan Pedro Pablo Mandri-
le, el iniciador del negocio, se las ingenió para 
dejar su huella en el actual taller de la familia. 

Así lo recuerda alegre su hijo: “Mientras re-
modelaba el local mi papá le dijo al arquitecto: 
‘Bueno yo quiero una escalera para hacer un 
depósito arriba y poner el ascensor’, el arqui-
tecto lo miró y le dijo ‘no, eso no te entra nada’. 
A los 15 días, mi papá lo llama al arquitecto 
para que vuelva, cuando llegó se encontró con 
que había instalado los hierros para un ascen-
sor y los caños para la escalera. Y los terminó 
haciendo a los dos. El ascensor tiene más de 

30 años y todavía funciona. Hizo eso con 5to 
grado, pero con muchas ganas y trabajo”. 

A su vez, el hombre mostró los dos primeros 
televisores construidos por su padre, ambos de 
20 pulgadas, uno de pantalla banco y negro y 
el otro a color, que aún conserva en el depósi-
to. El primero de marca Mandrile TV y el otro, 
bautizado en honor a su hijo JM por Juan C. 
Mandrile. 

“Mirá -dice emocionado Juan Carlos- me ha-
bía olvidado de esto, le puso mi nombre. Mi 
papá era así, era un apasionado, un italiano 
que siempre le gustó ir para adelante y siempre 
arriesgó”.  

Inventos marca Mandrile 

MANDRILE, LA HISTORIA DE 
UN APELLIDO EMBLEMA EN

EL ARREGLO DE  TELEVISORES
( viene de página 9 )

SOCIEDAD

dos mirando desde la vidriera 
sin saber si íbamos a poder 
pagar los impuestos. Ahora, 
esta problemática es más es-
pecífica, los televisores tienen 
un precio muy alto y sí o sí la 
gente opta por reparar.

El futuro 

Juan Carlos transita su ju-
bilación contento, aunque 
ocupado, pero también dis-
frutando de sus nietas re-

- ¿Cómo definiría usted un 
poco lo que es su trabajo? 

- He trabajado siempre 
con la televisión analógica, 
a tubo, ahora viene toda esta 
tecnología digital que es de la 
que se encargan mis hijos. Lo 
que no estás viendo acá -en 
su mesa de trabajo-, es toda 
una generación de oscilos-
copios y otros instrumentos 
para la calibración y para 
el armado de los televisores. 
Componentes que ahora ya 
no se usan para esta gene-
ración de televisores. Están 
guardados, se usaban para 
detectar dónde estaba la falla. 

El negocio de la familia 
Mandrile, ya en San Fran-
cisco, siempre se dedicó a 
la reparación de televisores, 
aunque Juan Carlos mencio-
na que llegaron a ser servicio 
oficial de la firma Noblex, 
y también arreglaban video-
caseteras, DVD, radiograba-
dores y centros musicales, 

entre otros aparatos. “Todo 
esto hasta la aparición de la 
televisión digital donde he-
mos dejado de arreglar esos 
componentes para dedicarnos 
de lleno a la nueva tecnolo-
gía”, confirma. 

Luego, Juan Carlos revela 
que fue su padre el que con-
venció a sus nietos Federico 
(46) y Marcelo (43), de unirse 
al negocio familiar. “Mi papá 
fue dueño hasta la década 
del ’80, que la firma pasó a 
mi nombre. Y mientras mis 
hijos iban terminando sus es-
tudios secundarios, al tener a 
mi padre aquí adentro, él los 
inició, los convenció de seguir 
en esto y les gustó. Hoy ellos 
son los dueños”, declara con 
una sonrisa. 

- ¿Las épocas de crisis son 
una oportunidad de más tra-
bajos para su rubro?

- Nunca fui de meterme en 
política, no me interesa, pero 
sí son momentos que pasan 
por la política que imponen 
los gobiernos. Estamos en un 
momento de crisis y sí, acá 
hay trabajo, aunque a veces 
se complica porque en Ar-

gentina no se fabrica ningún 
componente electrónico. Los 
precios televisores son altos 
y la reparación sale mucho 
más económica. Pero también 
hemos pasado momentos en 
los cuales era más fácil ir a 
comprar un televisor porque 
daban muchísimas cuotas y 
no teníamos trabajo. No había 
tanta diferencia entre com-
prar uno nuevo que repararlo, 
así que tuvimos épocas que la 
pasamos bastante mal, senta-

flexiona: “La realidad es que 
no sé lo que va a pasar en el 
futuro con el taller, todo está 
cambiando muy rápidamen-
te. Lo único que sé es que por 
la gran cantidad de televiso-
res que hay vendidos en estos 
años el trabajo se va a man-
tener. Y con respecto al futu-
ro de la cuarta generación ya 
veremos, mis hijos tienen dos 
nenas cada uno, así que no sé 
lo que ellas elegirán”, sostie-
ne con una sonrisa. 15años
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DE NUESTRA REDACCIÓN

JUDICIALES

Amenazas al 
fiscal Alberione: 

un detenido
con antecedentes 

penales en la venta 
de drogas

calle Cabrera al 700 el día 
miércoles, donde la Policía 
pudo secuestrar elementos va-
liosos para la causa, según de-
talló el fiscal, como las zapati-
llas, el pantalón, la campera y 
la gorra que vestía ese día en 
que presuntamente colocó los 
carteles en dependencias muni-
cipales. Tras ello fue detenido.

Antecedentes

Oliva cuenta con anteceden-
tes penales, entre ellos una 
condena reciente por venta de 
drogas. Quedó imputado de 
coacción calificada que tiene 
una pena de tres a seis años de 
prisión. Su abogado defensor 
es Mario Ruiz.

“Estamos tratando de estable-
cer cuáles fueron los motivos 
por el cual este joven dejó los 
carteles. Se continúa la inves-
tigación y podría haber más in-
volucrados”, dijo Gieco, quien 
reconoció que también se se-
cuestraron teléfonos celulares.

Por último, el fiscal del 1° 
Turno de los Tribunales de 
San Francisco felicitó al perso-
nal policial de la Departamen-
tal San Justo: “En pocas horas 
realizó una rápida y brillante 
investigación”.

tablecer la fisonomía del sujeto 
y la vestimenta”, explicó Gieco 
en conferencia de prensa.

Luego, el fiscal indicó que 
por medio de una tarea de in-
teligencia se pudo determinar 
la identidad y que pudieron 
conocer que esta persona vol-
vió a Freyre ya que concurrió 
a la comisaría del pueblo a re-
tirar una moto que le habían 
secuestrado tiempo atrás. En 
ese momento llevaba puestas 
las mismas zapatillas.

La situación motivó un alla-
namiento en su domicilio de 

de domicilios y negocios para 
poder identificar al hombre 
que vestía ropa negra, zapati-
llas con tonalidades en rojo y 
una gorra oscura con visera, a 
quien se lo observa dejando los 
carteles frente a la Municipa-
lidad de esa ciudad.

“Con un trabajo hecho por 
la División de Investigaciones 
de San Francisco, colaborando 
también Homicidios de la ciu-
dad de Córdoba, se hizo un re-
levamiento de 20 cámaras para 
conocer la secuencia del recorri-
do que habría hecho el supuesto 
autor. En base a eso se logró es-

Un hombre de 25 años 
fue detenido el último 
miércoles en horas de 

la noche, vinculado a las ame-
nazas sufridas por el fiscal de 
Delitos Complejos y Narcome-
nudeo de San Francisco, Ber-
nardo Alberione.

Luis Oliva, alias el “Ne-
gro”, es oriundo de la localidad 
de Freyre, sin embargo desde 
hace un tiempo vivía en barrio 

Acapulco, Josefina. Para la fis-
calía que dirige Oscar Gieco, 
a quien le llegó la causa luego 
de que la Justicia de Rafaela 
se declarara incompetente, 
es el principal sospechoso de 
haber dejado los cartones con 
inscripciones intimidantes ha-
cia el funcionario judicial el 
miércoles 23 de agosto.

Oliva fue detenido en Freyre 
a donde se presume se marchó 
luego de que trascendieran pú-
blicamente las amenazas. Pre-
viamente, en Frontera los in-
vestigadores apelaron a varias 
cámaras de seguridad urbanas, 



12•

15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •

Sábado 2 de septiembre de 2023

ESCRIBE: IVANA ACOSTA

ALGO PASA

Uno de los programas 
del momento es sin 
dudas Got Talent 

Argentina, certamen con-
ducido por Lizy Taglia-
ni en Telefe y que cuenta 
con un jurado de músicos 
y artistas destacados, como 
Abel Pintos. En la noche 
del lunes, Córdoba captó to-
das las miradas del jurado y 
también en las redes socia-
les con la presentación del 
grupo Docta Dance. 

En ese grupo de baile destacó 
el joven oriundo de San Fran-
cisco Juan Pablo Moyano, un 
eximio bailarín que recibió mu-
chas felicitaciones por el desem-
peño coreográfico. Con 22 años 
hace un tiempo que emigró de 
la ciudad en medio de una bús-
queda personal ligada a las dan-
zas y el perfeccionamiento. 

“Juampi” se formó en la 
danza desde muy pequeño en 
el estudio Kandela, de Da-
río Burgenes. De su mano y 
con sus instrucciones apren-
dió esta expresión artística 
que lo identifica y le permite 
apreciar su libertad y perso-
nalidad. 

“En San Francisco mi for-
mación la hice con el profesor 
Darío, estuve muchos años ahí 
y adquirí los primeros conoci-
mientos de danza, sobre todo 
los latinos. Lo que yo más que-
ría eran las danzas urbanas y 
ahí fue cuando me voy de la 
ciudad”, contó a El Periódico. 

Allí empezó su búsqueda y 
su inclinación hacia las dan-
zas urbanas. Con ese objetivo 
se fue primero a Córdoba y 
en 2021 se sumó a la Docta 
Dance, pero ahora recaló en 
Buenos Aires, donde vive hace 
tres meses.  Claro está que eso 
no impidió que siguiera ensa-
yando con sus compañeros de 

Juan Pablo Moyano integra el grupo Docta Dance que con-
quistó al jurado del programa de Telefe y tras debutar clasifi-
có directo a semifinales. El joven contó sobre su vida en San 
Francisco y la decisión de emigrar para ir por más. 

“Juampi”, el sanfrancisqueño que brilló en Got Talent: 
“Bailar es expresión pura”
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estoy haciendo y leé lo que te 
estoy contando”.

Experiencia

Decidir presentarse, estar en 
el escenario, recibir excelentes 
devoluciones y todo lo poste-
rior es algo que asombra a los 
chicos, pero también muestra 
el profesionalismo que impri-
men en sus coreografías. 

“Se siente muy bien el re-
conocimiento general, por 
una ‘coreo’ de casi dos minu-
tos hay muchas horas de tra-
bajo y ensayos, es una suma 
de sacrificios y alegrías puestas 
ahí”, relató. 

Su reflexión final estuvo 
vinculada al “Juampi” que na-
ció en San Francisco y el que 
se formó desde chico en el bai-
le, ese que lo motivó también a 
ir por más aun cuando debiera 
dejar su lugar natal. 

“Estoy muy contento de 
vivir una experiencia como 
esta, a veces se cree que San 
Francisco está hecha para que 
nos quedemos estancados, 
pero no es así. En la ciudad 
tenemos que fomentar más el 
arte porque hay mucho talen-
to y no enfocarse en lo comer-
cial”, expresó feliz. 

grupo. Ese encuentro, asegura, 
“le cambió la vida”. 

Entrega

Nadie, ni él mismo, sabe cuán-
do será la semifinal del progra-
ma, momento en que volverán 
a presentarse. Antes de eso tie-
ne que terminar esta primera 
ronda de selección de talentos, 
luego la primera eliminación 
de cuartos de final y recién 
después será el reducido. 

Mientras tanto, “Juampi” 
sigue trabajando y ganando 
experiencia. “Ahora vivo en 
Buenos Aires, no tengo ruti-
nas, intento aprender todo 
el tiempo del contexto. En-
treno freestyle por mi cuenta 
y tomo clases sobre otras artes 
en general”, detalló.

Para Moyano el baile es algo 
muy especial, lo que mejor lo 
define. “Es una pasión. Bailar 
para mí es expresión pura, 
lo hice desde muy pequeño y 
me completa, por eso siempre 
estoy buscando oportunidades, 
como pasó con este grupo que 
me cambió la vida – afirmó -. 
Hoy lo que busco es mi genui-
nidad, que el reconocimiento 
venga por lo libre que se me ve 
y no por cosas superficiales”. 

Con mucho talento y carre-
ra por delante dijo que tam-
bién desea ser “un buen re-
ferente” como docente y esto 
obedece a una razón: “Mien-
tras más pueda compartir 
creo que puedo ayudar en 
la esperanza, en la pasión 
de las personas”. 

Elección

Docta Dance se presentó con 
una coreografía que mostró en 
distintos pasajes variados esti-
los, pero lo que lo unía era el 
ritmo urbano. Lo que más ge-
neró seguramente en quienes 
lo vieron fue impacto e inte-
rés, algo que no es ajeno a la 
esencia de esta danza.

Moyano definió lo que sig-
nifica desde su punto de vis-
ta: “Las danzas urbanas son 
una representación de la 
gente en la calle, casi siem-
pre marginados que buscan 
un espacio en un sistema 
cerrado, y creó su estilo. Hoy 
está más organizado, pero el 
cuerpo se mueve reclaman-
do, existiendo y diciendo acá 
estoy, es mi identidad. Hay 
varios estilos, pero tienen en 
común este grito de lucha de 
mírame es espectacular lo que 15años

15 AÑOS
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En el marco del Día del Jubilado, que se conmemora el 
20 de septiembre, la Municipalidad de San Francisco jun-
to la Sociedad Bomberos Voluntarios llevarán a cabo este 
sábado 2 de septiembre un baile popular en el Gigante de 
Bomberos, con la actuación de Pelusa, una de las voces de 
mayor trayectoria en el cuarteto cordobés.

El evento tendrá lugar bajo la modalidad de la “Peña 
de los $100”, por lo que las entradas tendrán ese costo. 
Las mismas todavía se pueden comprar este sábado en 
boletería desde las 22 y hasta la medianoche. La apertura 
de puertas será a las 23.

Dentro de la institución informaron que habrá distin-
tos puestos de comidas, y también mesas y sillas, aunque 
limitadas.  

Este sábado, Pelusa en la 
“Peña de los 100 pesos”
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BUEN COMER

Ravioles con la salsa de la “nona”: la familia 
piemontesa pone la mesa el próximo sábado

DE NUESTRA REDACCIÓN
acompañada además de pollo a 
la parrilla con ensaladas.

“En la pandemia no pudi-
mos haces espectáculos y a su 
salida empezamos a movernos 
de a poco. Este año promo-
vimos nuevamente las cenas 
familiares para la familia pie-
montesa pero además para el 
púbico general. Esta será la 
tercera cena consecutiva en 
el predio que posee la institu-
ción sobre avenida Cervantes, 
donde hay capacidad para 200 
personas”, indicó.

Los ravioles son caseros y 
los prepara una empresa de la 
localidad de Crispi, que tam-
bién se encarga de la salsa que, 
definió Demaria, “es especial” 
porque tiene los toques de las 
abuelas, algo que no se come 
todos los días: “Es una salsa 
para los más exquisitos y exi-
gentes”, destacó.

La pasta es un típico plato 
italiano, no quedan du-
das. Y en San Francisco, 

cuna de la región del Piamon-
te, se consume mucho y en to-
dos sus formatos. Uno de los 
menús predilectos son los ra-
violes con salsa que adornan y 
aromatizan cada domingo dis-
tintas mesas.

Los ravioles serán el plato 
central de un evento tradicio-
nal de la Asociación Civil 
Familia Piemontesa, la “ra-
violada”, el próximo sábado 9 
de septiembre.

La iniciativa, explicó a        
El Periódico Nevil Demaria, 
integrante de la comisión di-
rectiva de la institución, bus-
ca reunir a socios y amigos en 
una cena para degustar un ex-
quisito plato de pasta rellena, 

La Asociación Civil Familia Piemontesa reunirá el próximo 
fin de semana a socios y amigos de la institución para degus-
tar un buen plato de pasta. Las tarjetas están a la venta y piden 
apurarse porque vuelan. 

La cena se ameniza con 
una serie de espectáculos 
para que los comensales pue-
dan no solo comer rico, sino 
además divertirse durante la 
noche: “Es un evento apro-
piado para las familias, las 
parejas que quieran pasar 
un grato omento. Nosotros 
de paso recaudamos para el 
mantenimiento de la organi-
zación”, explicó.

La cena se sirve alrededor de 
las 21.30. luego hay postre. La be-
bida se debe adquirir en el lugar 
ya que la tarjeta no la incluye. 

Venta de tarjetas 

La venta de tarjetas, a 4500 pe-
sos, se realizará hasta el jueves 7 
de septiembre. Se pueden reser-
var a los teléfonos (3564) 612046, 
524073, 502029, 513636 y 204204 
(este último solo por WhatsApp) 
o bien contactando a cualquier 
integrante de la Comisión Direc-
tiva o de la Cantata Piemontesa.

“El consejo es que no espe-
ren hasta el jueves porque la 
capacidad está al límite. La 
invitación es a toda la comu-
nidad”, señaló Demaria. 15años
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DÍA DEL TRABAJADOR METALÚRGICO

Día del Metalúrgico: esperan una 
masiva asistencia a los festejos

DE NUESTRA REDACCIÓN

un bono de 60.000 pesos a 
cobrar en estos dos próximos 
meses en dos cuotas. Sabemos 
que es compleja la realidad y 
estamos preocupados por la 
situación política y económi-
ca del país, como en todos los 
sectores también estamos espe-
rando cuál será la evolución”. 

De celebración

Todos los 7 de septiembre se 
celebra el Día del Trabajador 
Metalúrgico. La efeméride se 
instaló en homenaje a Fray 
Luís Beltrán, el primero que 
le dio un rol protagónico a la 
riqueza mineral del país para 
que preste servicio a favor de 
la independencia, según la 
Unión Obrera Metalúrgica 
(UOM).

Como todos los años, la 
Unión Obrera Meta-
lúrgica (UOM) reali-

zará el festejo por el Día del 
Trabajador Metalúrgico. 
Este año será el 9 de septiem-
bre en el camping de la enti-
dad gremial donde esperan re-
cibir a más de 2000 afiliados.

Para la familia metalúrgica 
es un día especial dado que 
les permite reunirse a quienes 
trabajan en San Francisco y 
también en otras localidades 
del departamento San Justo, a 
esto se suma el festejo paralelo 
en Las Varillas donde hay otro 
gran porcentaje de afiliados. 

“El 7 de septiembre se aga-
saja nuestro día, es una jor-
nada muy especial y en San 
Francisco tiene mucho sen-
tido de pertenencia porque 
nos encontramos con los de la 
ciudad y todo el departamento 
San Justo. Por eso con la co-
misión estamos trabajando 
para que todo esté en orden 
porque se hace en San Fran-
cisco y Las Varillas”, explicó 
el secretario general Lucas 
Sarmiento a El Periódico. 

Durante la jornada se lleva-
rán a cabo campeonatos de fút-
bol en canchas de 11 jugadores, 
también habrá fútbol senior 
en la modalidad de 7 represen-
tantes por equipo y por segun-
da vez se suma el bingo. 

“Habrá un torneo de fútbol 
en cancha de 11, en la cancha 
de 7 va a haber fútbol senior 
(+35 años), trío de bochas en 
las canchas que armamos y por 
segundo año consecutivo tam-
bién tendremos bingo. Bochas 

y fútbol terminan el torneo el 
domingo 10, pero la jornada de 
festejos central es el sábado 9. 
En Las Varillas se replica la 
misma actividad también en 
el predio”, agregó.

Contexto

Previo a la devaluación hecha 
por el gobierno nacional, el 
sector metalúrgico había con-
seguido un incremento salarial 
acorde a sus expectativas, pero 
ante el recrudecimiento de la 
situación económica hay cierta 
incertidumbre.

“Nosotros conseguimos un 
aumento importante en ju-
lio donde tuvimos que tomar 
medidas de fuerza lamentable-
mente, pero se dialogó y alcan-
zamos el objetivo. Obtuvimos 

El sábado 9 de septiembre se realizará la gran jornada de ce-
lebración para los trabajadores de este sector en el camping. 
Fútbol, bochas y bingo serán parte de las actividades.

Fray Luis Beltrán nació 
el 7 de septiembre de 1784 
en la provincia de Mendoza. 
Fue un férreo defensor de la 
importancia de capitalizar la 
riqueza mineral del país y 
cómo ella podía prestar servi-
cios valiosísimos en la lucha 
por la independencia para la 
fabricación de armas como fu-
siles y cañones.

Beltrán fue un fraile ar-
gentino perteneciente a los 
Franciscanos, se ordenó como 
sacerdote en 1805. Posterior-
mente, el estallido de la revo-
lución independentista, ates-
tiguan historiadores que eso 

marcó un antes y un después 
en su vida. Siendo ya sacerdote 
inició los estudios de matemá-
ticas, física, químicas, en los 
que destacó con muy buenos 
conocimientos.

Llegó a ser jefe del Parque 
de Artillería del Ejército de los 
Andes, nombrado por el ge-
neral José de San Martín. Se-
guido, abandonó los hábitos y 
empezó a fabricar pólvora, ar-
mas, municiones, entre otros. 
Gracias a él, cientos de perso-
nas comenzaron a trabajar en 
las fábricas militares de Chile 
y poco a poco iba mejorando 
la fabricación de todo aquello 
relacionado con el ejército.

Luchó en diversas batallas 
para las que seguía fabrican-
do material. Años más tarde, 
se trasladó a Argentina donde 
acabó muriendo el 8 de di-
ciembre de 1827.

7 DE SEPTIEMBRE
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Día de 
la Industria: 
cuáles fueron 
las grandes 
protagonistas 
de San Francisco

ESCRIBE: IVANA ACOSTA

Un circuito de monolitos local da cuenta 
de las primeras fábricas que hubo en la 
ciudad y que avalan el crecimiento que 
ha tenido este sector a nivel local. 

Caminar por San Francis-
co permite conocer a la 
ciudad desde distintos 

puntos de vista y uno de ellos 
es el crecimiento industrial 
que ha tenido. Quedan en la 
urbanización todavía edificios 
que hablan del desarrollo de la 
principal actividad local, algu-
nos en funcionamiento, otros 
en el Parque. 

En 2011 a través de un pro-
yecto impulsado por el ex in-
tendente Martín Llaryora 
se instalaron 12 monolitos en 
lugares donde se inició todo 
este circuito laboral sanfran-
cisqueño. 

Las placas, con información, 
mantienen presentes la rica 
historia, y nos permite imagi-
nar aquellos días. Los años do-
rados de San Francisco a nivel 
industrial vinieron luego de la 

segunda guerra mundial, debi-
do a la interrupción de las im-
portaciones. 

A mediados de siglo en 
nuestra ciudad se desarrolló 
el primer torno argentino y 
la primera máquina de coser 
nacional, que fue una Godeco. 
En los ‘60 comenzaron las ex-
portaciones industriales y allí 
despegaron varias plantas. 

Para esa época la industria-
lización de San Francisco te-
nía un desarrollo muy impor-
tante. La ciudad aparecía como 
un posible lugar para la insta-
lación de un parque industrial 
por su gran capacidad produc-
tiva y ubicación geográfica. 

Antes y ahora

Como reivindicación de ese te-
soro al que le pasamos todos 
los días al lado, vale la pena 
hablar de algunas de ellas.

Primero en el tiempo apa-
reció la carpintería industrial 
de Martín Carra, ubicada en 

DÍA DE LA INDUSTRIA 2 DE SEPTIEMBRE

# Un circuito de monolitos local da cuenta de las primeras fábricas.
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del tiempo y el avance de la 
producción en el centro de 
San Francisco. 

Unas cuadras más allá del 
Molino, quedó en pie el edifi-
cio de Taglioretti – Bianchi, 
hoy Bianchi cueros, una em-
presa nacida en 1913 que os-
tenta el lujo de ser marca país 
de Argentina y exportadora de 
productos. 

Hace más de cinco años se 
mudaron al Parque Industrial, 
pero el monolito donde se da 
cuenta de los inicios de la fábrica 
permanece en pie en la esquina 
de Bv. 25 de Mayo y Almafuerte. 

Las que vienen

Sin monolitos, pero podrían 
tenerlo en un futuro, en el 

Parque Industrial de San 
Francisco hay alrededor de 
200 fábricas instaladas o 
en proceso de hacerlo. Este 
predio fue impulsado en 
mayo de 1971.

El Parque representa la ter-
cera ola industrial en la histo-
ria laboral de San Francisco. 
A principios del 2000 había 60 
empresas radicadas y en 2007 

sucedió el salto de calidad y 
cantidad. 

San Francisco, la cuna de 
la industria, de la revolu-
ción obrera, referente para 
la maquinaria agrícola, pero 
también en la tecnolo-
gía encuentra en esta raíz 
el motor de su economía. 
Una muestra clara del Día 
de la Industria. 

En el Parque 
Industrial de 

San Francisco 
hay alrededor 

de 200 fábricas 
instaladas

o en proceso 
de hacerlo.

Belgrano 1673, se especializaba 
en la producción de zarandas 
para máquinas agropecuarias, 
eran de madera y se colocaban 
en las trilladoras. 

Su fundación data de 1890, 
dos años antes que apareciera 
el Molino Meteoro, de Car-
los Boero Romano. La em-
presa que sigue en actividad 
permanece inmutable al paso 
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SALUD

Pablo Fasano, el recuerdo de un pilar dentro 
del deporte adaptado de San Francisco

ESCRIBE: OSCAR ROMERO

carol, trabajadora social de la 
institución y a cargo del área 
de deporte adaptado, lo recor-
daron con sentidas palabras y 
como un referente en el trabajo 
de la inclusión de personas con 
discapacidad en San Francisco.

“Pablo fue una persona ex-
celente, alegre, que siempre 
irradiaba buena energía y por 
eso lo quería tanta gente”, le 
dijo Aróstegui a El Periódico.

El exjugador conoció a Pa-
blo cuando comenzó con la 
escuelita de fútbol allá por el 
año 2015 y el entonces “profe” 
se sumó al proyecto. “Cuando 
nos surgió a nosotros la idea 
de incorporar el deporte adap-
tado con Verónica Boscarol, 
enseguida surgió el nombre 
de Pablo. No solamente como 
un recurso humano en su for-
ma de ser sino también como 
como profesional era excelen-
te y no dudamos en meterlo 
dentro del club”, recordó el 
hoy dirigente.

Aróstegui se mostró todavía 
conmocionado por la pronta 
desaparición física de Pablo: 
“Desde el momento en que 
me enteré, allá por mayo, fue 
una situación que nos dejó 
helados a todos, algo difícil 
de asimilar y más cuando se 
tratan de personas conocidas 

y con las que uno trabajó mu-
cho tiempo”.

“Pionero en trabajar la dis-
capacidad desde la inclusión”

A su turno, Verónica Bos-
carol, trabajadora social a car-
go del área de deporte adapta-
do en el club, también brindó 
unas sentidas palabras sobre 
Fasano. “Lo que tenía Pablo 
que lo caracterizaba mucho 
era su humildad y su com-
promiso en todos los niveles, 
como amigo, como compañe-
ro de trabajo, como profesio-
nal en el trabajo que él hacía. 
Siempre iba para adelante, de 
manera positiva”.

La profesional contó que Pa-
blo era el “profe” referente en el 
área de deporte adaptado, que 
contaba con los conocimientos 
y habilidades para desempe-
ñarse y que “con su humildad 
y su forma de ser, tenía a todos 
los chicos en el bolsillo. Desde 
el día que Pablo sacó licencia 
por su enfermedad, en el mes 
de mayo, y dejó de concurrir 
al club, todos los chicos conti-
nuamente nos preguntaban y 
se preocupaban por él porque 
notaban su ausencia”, expresó.

El área de deporte adapta-
do lo integran 20 jóvenes y 
adultos con distintas discapa-
cidades que constantemente, 
mediante mensajes y videos, le 
enviaban fuerzas a Pablo.  

Luego cerró: “En todos estos 
años de su ejercicio profesio-
nal, creo que fue uno de los 
pioneros en esto que hablamos 
siempre de la discapacidad y la 
inclusión. Para Pablo trabajar 
la discapacidad era natural, no 
había que asustarse y trataba a 
los chicos de igual a igual”.

Era profesor de educación física y fa-
lleció luego de luchar contra una dura 
enfermedad. Sus allegados lo recuerdan 
como un “referente" a la hora de trabajar 
la inclusión en la discapacidad.

Gran conmoción generó 
en la comunidad de 
San Francisco la repen-

tina muerte de Pablo Fasano 
(35), querido profesor de edu-
cación física y acompañante 
terapéutico que falleció hace 
una semana luego de luchar 
contra un fulminante cáncer.

Desde el club Sportivo Bel-
grano -una de las tantas ins-
tituciones donde se desem-

peñaba- lo recordaron por su 
compromiso y pasión por la 
inclusión de la discapacidad a 
través del deporte.

Fasano se desempeñaba 
como profesor de educación 
física en el área de deporte 
adaptado del club de la ciudad 
y también como acompañante 
terapéutico de estudiantes del 
IPEM Nº 145 “Dr. Francisco 
Ravetti”.

Juan Manuel Aróstegui, 
presidente del club de barrio 
Alberione, y Verónica Bos-
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# Para Pablo (sentado en el suelo) “trabajar la discapacidad era natural”.
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Septiembre llega con puro
baile al Gigante de Bomberos 

EMERGENCIAS:      420000

BOMBEROS VOLUNTARIOS DE SAN FRANCISCO
ESPACIO  INSTITUCIONAL

Desde las redes sociales 
oficiales del Gigante 
de Bomberos infor-

maron sobre variados espectá-
culos para este mes de septiem-
bre. Además, integrantes de la 
Comisión Directiva destacaron 
que “se vienen novedades para 
los socios de bomberos”. 

En primera instancia, esta 
noche se presentará El Rey 
Pelusa en el famoso salón. El 
evento es organizado en con-
junto por la Municipalidad de 
San Francisco y la Sociedad 
Bomberos Voluntarios San 
Francisco. Las entradas pueden 
adquirirse esta noche de 22 a 
00hs. por un costo de $100. 

Pelusa llega al escenario de 
El Gigante para festejar el 
“mes del jubilado”, aseguraron 
desde la institución. “Estoy 
muy feliz porque el próximo 
sábado 2 de septiembre voy a 
regresar a nuestro querido San 
Francisco”, expresó a través 
de un video Miguel Antonio 
Calderón, Pelusa. “Bombe-
ros, allá vamos con nuestra 
música, nos vemos”, añadió. 

Por otro lado, el próximo sá-
bado 9 de septiembre, se pre-
sentará Dale Q Va, repasando 

sus éxitos y presentando can-
ciones nuevas. La venta gene-
ral de anticipadas será desde el 
lunes 4 de septiembre y se ex-
tenderá hasta el día del show, 
en Boletería de Bomberos, de 
18:30 a 20:30hs. No obstante, la 
venta online ya está habilitada. 

Cómo novedad, este baile 
implementó una preventa ex-
clusiva para socios de bombe-
ros, quienes accedieron antes 
que nadie a la venta de anti-
cipadas y con un descuento 
especial. 

12 y de 15:30 a 19:30hs. Ade-
más, habrá mesas numeradas, 
las cuales se pueden reservar 
en la administración.

“Siempre buscamos abarcar la 
mayor cantidad de público con 
nuestros shows, para darle a la 
gente un lugar donde divertirse”, 
afirmaron desde la institución. 

“El Gigante funciona como un 
espacio donde se realizan espectá-
culos variados para todos los gus-
tos y edades, y queremos mante-
ner esa idea”, añadieron. 

“Próximamente anexaremos 
más beneficios para nuestros so-
cios, estamos trabajando en la 
planificación para que puedan 
disfrutarlos lo antes posible”, 
mencionaron desde la institución. 

Posteriormente, el sábado 16 
de septiembre se llevará a cabo 
el Baile de los ´70´80. El mis-
mo tendrá como protagonistas 
a Beto Orlando, Pomada y 
Fernando de Madariaga. Las 
entradas ya pueden conseguir-
se en la Secretaría de Bombe-
ros, de lunes a viernes de 8 a 

Desde la institución brindaron detalles acerca de la grilla de espectáculos para el 
mes que comienza, que busca abarcar un público variado. 



20•

15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •

Sábado 2 de septiembre de 2023

SOCIEDAD

ESCRIBE: IVANA ACOSTA

La plazoleta Villafañe y la fuerza 
de un renovado escenario urbano
aire. Las torres, el escenario y 
la pared lateral que da hacia el 
bulevar 25 de Mayo quedaron 
renovadas y combinan ahora 
sí con la apropiación cultural 
que se hizo de la Plazoleta.

En equipo

Santi y “Nacho” trabajaron 
sobre la pared. De lejos los 
colores y dibujos más grandes 
asombran, pero cuanto más se 
acercan las personas a ver hay 
más detalles encubiertos. Los 
chicos son lo que se llaman ar-
tistas urbanos.

La mejor definición de su 
esencia artística la dijo Krap: 
“Somos artistas urbanos, sole-
mos hacer grafitis, palabras abs-
traídas a un lenguaje original o 
creativo porque adaptamos sím-
bolos y signos lingüísticos a un 
determinado producto estético. 
Ofrecés una imagen mediante 
las palabras”. 15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •

Su compañero "Nacho", con 
el que trabajaron en el mismo 
mural por primera vez, valoró 
lo positivo de tener esta clase 
de colaboraciones. “Fue una 
experiencia muy buena, al es-
tar trabajando con otro mura-
lista nos ayudamos, todos mis 
otros trabajos fueron solos. Acá 
podés intercambiar ideas, pen-
sás nuevas formas de hacer las 

cosas”, comentó a El Periódico. 
Música, naturaleza, un lugar 

de encuentro y otras sensaciones 
fueron las que Krap y Almada 
imprimieron en su extenso mu-
ral. "Por lo general el arte urba-
no fusiona esas imágenes artísti-
cas, como hicimos el rostro de la 
figura humana mirando al más 
allá, planteamos ese trasfondo 
de reunión y encuentro que su-

cede en el Llenate, Nacho escri-
bió ‘la música nos une’”.

Los chicos dijeron que “solo 
se fue dando”, pero había algo 
claro y era que no querían 
identificar al lugar solo con 
un músico sino con la música 
para que ninguna cultura que-
dara afuera.

El toque “Justo”

El mural de Miretti rodea al 
anfiteatro y escenario donde 
tocan las bandas. 

"Hay unos parlantes pintados, 
la conexión viene a ser la músi-
ca. En mi caso soy bastante au-
todidacta y me interesó la idea 
de congelar momentos en una 
pintura. Entonces es lo que tra-
to de hacer, llegar a las personas 
mediante lo que uno hace es mi 
objetivo", contó Justo. 

Los murales se enmarcan 
dentro del proyecto municipal 
“Las Paredes Hablan”.

Silbando bajito, esperando 
las señales de buen tiem-
po, con paciencia y mu-

chas ganas tres artistas de San 
Francisco le pusieron color a 
la Plazoleta Villafañe, un lu-
gar muy elegido por la gente 
para sentarse, pasar el rato y 
en algún tiempo lo fue para 
escuchar música. 

El lugar tiene cierta mística 
que su geografía opaca no ter-
minaba de demostrar, pero los 
trazos y la pintura de Santiago 
Krap, Ignacio Almada y Jus-
to José Miretti cambiaron ese 

Tres artistas loca-
les le dieron color 
y un brillo diferen-
te al lugar donde 
para siempre las 
personas señalarán 
como el del Llenate 
el Mate.
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DEPORTES
Arranca la última rueda y Sportivo 

tiene que empezar a definir
Flores y Algozino 
a disposición

Mauro Orué no será de la 
partida ya que fue expulsado el 
domingo pasado en Villa Ra-
mallo, tampoco llegaría Gon-
zalo Ramírez (desgarro). Quié-
nes estarían en condiciones de 
volver serían Brian Flores (se 
presume que ocuparía el lugar 
de Orué en la zaga) y Lucas 
Algozino, que se recuperó de 
una contractura.

Sportivo Belgrano em-
pieza a definir la clasifi-
cación a los playoffs del 

Federal A con el inicio de la 
última rueda de la etapa cla-
sificatoria. En el marco de la 
28ª fecha visita a Depro, un 
equipo que peleaba el descenso 
y que hoy puede ser verdugo.

Con 19 puntos, Depro se 
ubica a 5 unidades del equipo 
sanfrancisqueño y una victo-
ria lo metería en la discusión 
por obtener el cuarto puesto 
que hoy ostenta Sportivo. Los 
entrerrianos vienen de golear 
en su casa a Unión de Sun-
chales, triunfo que les per-
mitió seguir a 6 puntos de la 
zona de descenso y acercarse a 
la zona de clasificación.

Para Sportivo será impor-
tante al menos no perder este 
compromiso, para mantener la 
diferencia de puntos con los 
entrerrianos y también aprove-
char que se enfrentan dos de 
sus perseguidores: El Linque-
ño y Unión de Sunchales.

San Isidro pone primera
El próxim lunes, el plan-
tel de San Isidro arranca 
la pretemporada rumbo a 
la Liga Argentina de Bás-
quet 2023/2024, que ini-
ciará el 14 de octubre.

Daniel “Pirincho” Bel-
tramo continúa al fren-
te del primer equipo que 
contará con la continui-
dad de los u23 Santiago 
Bruno, Jerónimo Suñé 
y Jeremías Diotto; como 
así también de Santiago 
Ludueña). El norteame-
ricano Christopher Hoo-
per también seguirá con 

Los Halcones, pero se su-
mará días más tarde por-
que aún no arribó al país.

A estos jugadores se le 
suman las incorporaciones 
del ala pivot Gian Franco 
Sinconi, el alero Manuel 
Lambrisca y César La-
voratornuovo. No así el 
anunciado Ismael Sarru-
ff, quien lamentablemen-
te sufrió una lesión liga-
mentaria y no se sumará 
a San Isidro, por lo cual 
la dirigencia “santa” debe 
salir al mercado a buscar 
un remplazo.

El próximo compro-
miso de Sportivo será 
el viernes, por la 29ª 
fecha, en el estadio 

“Juan Pablo Francia” 
ante El Linqueño.  

El partido se disputará 
desde las 20.30 horas.

El viernes en casa
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BÁSQUET

ESCRIBE: MANUEL VILLARREAL

Guido Falasconi, sinónimo de sentido 
de pertenencia: “El Tala es familia”

Es uno de los referentes del “Albo” y 
sueña con devolver al club al plano na-
cional. Sin embargo, no es un jugador 
más, es parte de una camada que le puso 
el pecho a una difícil situación y un pilar 
de la nueva guardia.

de acá, hay un equipo joven y 
los chicos que vinieron el año 
pasado se quedaron, ponen las 
mismas ganas que se pone en 
el club, les gustó y somos un 

buen grupo dentro y fuera de 
la cancha, queremos quedar 
en la historia logrando un as-
censo o una clasificación en 
Liga Federal”, agregó.

El Tala se encuentra dis-
putando la Liga Cor-
dobesa de Básquet en 

busca de un lugar en la Liga 
Federal, sueño y anhelo de mu-
chos, pero principalmente de 
un plantel joven y con un pro-
fundo sentido de pertenencia.

Junto a Lorenzo Cavallo, 
Guido Falasconi es uno de 
los referentes de ese plantel. 

Además, son entrenadores de 
la categoría u13, una camada 
interesante que ya está dando 
qué hablar no solo en el plano 
local, sino también en el plano 
provincial y nacional (porque 
jugarán la Liga Federal con 
esa categoría).

Hace unos siete años atrás, a 
Falasconi le ofrecieron esa ca-
tegoría (cuando todavía él era 
u21). Le ‘puso el pecho’ a una 
situación complicada que atra-
vesaba el club por amor a los 
colores, a su segunda casa y a 
su pasión.

Hoy el club vive otra reali-
dad, tuvo un renacer que volvió 
a ponerlo en camino apostando 
por el crecimiento deportivo e 
institucional. Para Falasconi 
esta es una gran oportunidad 
que no quiere dejar pasar. 

“Es una temporada más en 
el club, son varias y está bue-
no que la gente siga confian-
do en nosotros porque somos 
muchas las caras viejas en el 
plantel, los objetivos que nos 
proponemos, como todos los 
años, pasar de fase para llegar 
a octavos. Hoy en día el torneo 
tiene más accesibilidad para el 
ascenso y como todos los años 
el club está cada vez más mo-
tivado para ver si se puede lle-
gar”, comentó.

“Vamos a tratar de hacer 
el mejor papel que podamos 
para ir cumpliendo los obje-
tivos que nos propusimos. La 
mayoría somos todos chicos 
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El domingo 1 de octubre, se 
realizará la sexta edición del 
evento San Francisco Corre 
que será bajo las modalidades 
5K (recreativa), 10K y 21K 

(competitivas). La carrera ten-
drá un límite de 1.500 partici-
pantes. 
Los costos serán de $1.000 para 
los 5K y $2.000 para las moda-

lidades 10 y 21K. Las inscrip-
ciones ya están abiertas desde 
este viernes de manera online 
a través del sitio web www.lap-
time.com.ar.

Se viene la sexta San Francisco Corre

- El club ha tomado otro 
impulso en los últimos años, 
hubo una renovación funda-
mentalmente en el básquet.

- Sí, la verdad que la Co-
misión y la Subcomisión que 
se armó hace un par de años 
viene trabajando muy bien. 
Son chicos que como nosotros 
se criaron adentro del club, lo 
vieron en los años de gloria y 
saben cuál es el nivel al que 
deberíamos volver. Es lo que 
están tratando de hacer, están 
haciendo bien las cosas y es-
tán mucho tiempo metidos en 
el club para que se desarrolle 
todo de la mejor manera 

- También estás muy com-
prometido con el club, estás 
a cargo de u13 junto con Lo-
renzo Cavallo. ¿Qué signifi-
ca para vos?

- Creo que eso habla un poco 

del sentido de pertenencia que 
tenemos los chicos, con Loren-
zo ya hace mucho tiempo que 
aparte de jugar en la Prime-
ra estamos como profe de los 
chicos dando una mano desde 
donde podemos, cuando hay 
que cubrir a alguien estamos 
ahí por el sentido de perte-
nencia. Y es algo lindo, se está 
trabajando bien con los chicos 
por suerte, la categoría u13 
está entre los 8 mejores de la 
provincia.

- ¿Cómo surgió esto de tra-
bajar también con los más 
chiquitos?

- Me lo propusieron cuando 
era u21, se había medio des-
armado el cuerpo técnico de 
inferiores, hice de monitor en 
varias categorías, siempre dán-
dole una mano a Lorenzo. Le 
dimos para adelante sabiendo 

que estábamos en nuestra se-
gunda casa y es algo lindo por-
que nosotros tuvimos la suerte 
de pasar de esa edad y sabía-
mos cómo encarar a los chicos 
para inculcarle el sentido de 
pertenencia, tratar de darle lo 
que mejor podíamos. Hicimos 
el curso de entrenador nivel 1 
y después ya se fue dando todo

- ¿De alguna manera esta 
forma de vivir el básquet y 
este compromiso lo heredas-
te de tu viejo? 

- Sí, mi viejo estuvo un par 
de años acá en el club, fue 
profe, yo no recuerdo bien si 
fue profe mío, pero era de pro-
fe Lorenzo -que un año más 
grande-. Pero sí recuerdo que 
entrenaba con ellos, así que 
lo pude disfrutar desde ahí y 
lo pude disfrutar mucho tiem-
po viéndolo jugar, lo enfrenté 

una vez él estando en el cuer-
po técnico de 9 de Freyre fue 
muy lindo y después todo el 
aprendizaje y todas las cosas 
que me dejó en el básquet es 
inexplicable. Me costó un poco 
al principio cuando se fue mi 
viejo porque yo era muy pega-
do con él, salvo cuando se fue 
a Freyre, estuve toda la vida 
con él, lo acompañaba a todos 

lados y después cuando fui cre-
ciendo él hacía lo mismo. Ca-
paz que terminaba de laburar 
tarde, viajaba y venía igual a 
verme, no le importaba. Por 
eso digo que por ahí me costó 
un poco no sentirlo físicamen-
te en la cancha, pero todo el 
aprendizaje que me dejó tanto 
en el básquet y como persona 
fue muy lindo.
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